

CHAIR REPORTS

RAPPORTS DES PRESIDENTS

African Elephant Specialist Group report

Rapport du Groupe de Spécialiste de l'Éléphant d'Afrique

Holly T. Dublin, Chair/Président

IUCN/SSC African Elephant Specialist Group, PO Box 68200–00200, Nairobi, Kenya; e-mail: holly.dublin@iucn.org

In this, the 49th issue of *Pachyderm*, we bid farewell to Dr Martin Brooks, who has stepped down as Chair of the African Rhino Specialist Group. I personally want to recognize Martin for his longstanding service on behalf of the SSC and African rhinos. I have worked with Martin for many years and in different capacities. As the Chair of the AfRSG, Martin's steady and objective style of leadership and his ability to secure support, especially for regular and highly-productive gatherings of the African rhino conservation community, will always be remembered.

It has been a busy six months, with a lot of time spent on fundraising, providing support to the CITES–MIKE programme as it moves into a transition phase, making progress on updating the African and Asian Elephant Database (AAED) and moving forward with the Ivory Flows Initiative. We continue to have real concern about the illegal killing of elephants in Central Africa, with recent disturbing reports from Salonga and Dzanga Sangha, and even recently in Samburu and Laikipia in East Africa. I hope that the conservation community can draw together to ensure that information is flowing to the relevant authorities to ensure that action can be taken to halt this, where possible.

Pachyderm

Dr Simon Stuart, Chair of the IUCN Species Survival Commission, has appointed Dr Mike

Dans ce 49^{ème} numéro de *Pachyderme*, nous disons au revoir au Dr Martin Brooks, qui a quitté ses fonctions de Président du Groupe de Spécialistes des Rhinocéros d'Afrique. Au nom de la CSE et des rhinocéros d'Afrique je tiens personnellement à reconnaître Martin pour son service de longue date. J'ai travaillé avec Martin pendant de nombreuses années et dans différentes capacités. On se souviendra toujours de son style de leadership régulier et objectif en tant que président du GSRAf et de sa capacité à obtenir du soutien, surtout pour des rencontres régulières et très fructueuses de la communauté de conservation des rhinocéros en Afrique.

Cela a été six mois chargés, avec beaucoup de temps consacré à la collecte de fonds, à l'appui au programme CITES–MIKE qui entre dans une phase de transition, à la mise à jour de la Base de Données sur l'Éléphant d'Afrique et d'Asie (BDEAA) et la poursuite de l'Initiative du flux d'ivoire. Nous continuons à être réellement préoccupés par l'abattage illicite des éléphants en Afrique centrale, étant donné les récents rapports troublants en provenance de Salonga et Dzanga Sangha, et même récemment de Samburu à Laikipia. J'espère que la communauté de la conservation pourra s'unir pour veiller à ce que ces informations soient diffusées aux autorités compétentes pour que des mesures soient prises pour y remédier si possible.

Pachyderme

Le Dr Simon Stuart, Président de la Commission de la Survie des Espèces de l'UICN, a nommé le Dr Mike Knight pour reprendre le travail de Président du Groupe

Knight to take on the job of chairing the African Rhino Specialist Group. We welcome Mike to the Editorial Board, and thank Martin for his many years of service to *Pachyderm*.

As we prepare for the next issue of *Pachyderm*, which will be the 50th, there is certainly a great deal to reflect on. Despite the many ‘close calls’ we have had in trying to ensure that *Pachyderm* goes on, that is a lot of issues and an amazing history for a publication produced from a group of voluntary experts and something remarkable of which we can all be proud.

The African and Asian Elephant Database

We now have nearly 70 survey reports, collected since 2007, and we are working on getting these into the AAED. As always, there is a demand from many quarters for understanding trends over time; while we are able to provide these for some sites in East and southern Africa, it is more challenging in the historically data-poor regions of West and Central Africa. However, we hope to embark on some modelling exercises to fill these gaps, utilizing the expertise of a number of colleagues who have offered help. It could be an exciting next step for the AAED but progress remains funding dependent.

In the years since we have been unable to finance updating of the African elephant data there is an increasing validation of the need to collect and collate data as we have done for many years through the African Elephant Database and publication of the African Elephant Status Reports. The CITES community and others have repeatedly reiterated the need for updated continent-level data to underpin both CITES–MIKE and ETIS analyses, therefore we will continue to make the database a priority for fundraising.

Illegal killing and ivory trade

Update on the CITES-MIKE and ETIS programmes

As MIKE Phase 2 nears its end in December 2011, we are working closely with the CITES Secretariat to assist with the preparation for the third phase of MIKE. I facilitated a workshop in

de Spécialistes des Rhinocéros d’Afrique. Nous nous félicitons de la venue de Mike au comité de rédaction, et nous remercions Martin pour ses nombreuses années de service au *Pachyderme*.

La préparation du prochain numéro de *Pachyderme*, qui sera le 50^{ème}, nous fait certainement réfléchir. Même si souvent nous avons failli échouer dans nos efforts de voir que *Pachyderme* continue, cela fait beaucoup de numéros et une histoire étonnante pour une publication produite par un groupe d’experts bénévoles ; voilà quelque chose de remarquable dont nous pouvons tous être fiers.

La Base de Données sur l’Eléphant d’Afrique et d’Asie

Nous avons maintenant près de 70 rapports d’étude, recueillis depuis 2007, et nous travaillons à les mettre dans la BDEAA. Comme toujours, beaucoup de personnes veulent comprendre les tendances temporelles. Alors que nous sommes en mesure d’en fournir pour certains sites en Afrique de l’est et australe, c’est plus difficile pour les régions d’Afrique de l’Ouest et centrale historiquement pauvres en données. Cependant, nous espérons faire des exercices de modélisation pour combler ces lacunes, en utilisant l’expertise des collègues qui ont offert leur aide. Cela pourrait être une nouvelle étape passionnante pour la BDEAA mais les progrès dépendent du financement.

Depuis le temps que nous n’avons pas été en mesure de financer la mise à jour des données sur l’éléphant d’Afrique, l’on constate de plus en plus la nécessité de collecter les données et les compiler comme nous l’avons fait pendant de nombreuses années à travers la Base de Données sur l’Eléphant d’Afrique et la publication des rapports de situation de l’Eléphant d’Afrique. La communauté de la CITES et d’autres ont réitéré à maintes reprises la nécessité d’avoir des données à jour au niveau continental pour soutenir les analyses de CITES-MIKE et d’ETIS. Par conséquent, nous allons continuer à faire de la base de données une priorité pour la collecte de fonds.

Abattage illicite et commerce de l’ivoire

Mise à jour sur les programmes de CITES-MIKE et d’ETIS

Puisque la phase 2 de MIKE touche à sa fin en décembre 2011, nous travaillons en étroite collaboration avec le Secrétariat de la CITES sur la préparation de la troisième phase de MIKE. J’ai animé un atelier au mois de mai qui devait examiner les systèmes de surveillance existants des éléphants et le commerce des spécimens d’éléphants

May to review existing monitoring systems for elephants and the trade in elephant specimens and to recommend a way towards achieving an integrated analytical and reporting framework. This workshop, hosted by the MIKE Central Co-ordination Unit, brought together field, analytical and law enforcement experts, as well as members of the MIKE-ETIS sub-group of the Standing Committee and representation from the CITES Secretariat. An intensive three days of work resulted in a clear way forward for the further integration of CITES, UNEP-WCMC, MIKE, ETIS and the IUCN/SSC monitoring systems for African and Asian elephants, as well as a number of practical suggestions that will enhance further refinement of all the systems, both in terms of their operations and their analytical structures.

This workshop was followed up, two weeks later, by the 10th meeting of the MIKE Technical Advisory Group (TAG). I could not attend, but was ably represented by Diane Skinner, who presented the results of the workshop. She has reported to me that it was a very successful TAG meeting, with a great deal of energy and effort put into the work. The TAG expressed concerns that momentum on data collection, as well as the movement towards integration with other systems, should be maintained, even in the face of a potential funding hiatus between the end of MIKE Phase 2 and the beginning of Phase 3. The TAG again discussed the necessity for an early warning system, to alert managers and policy-makers to emerging poaching crises. It was agreed that this is an urgent need and a small group of TAG members has been assigned the job of establishing whether such a system is possible with the current set of monitoring and reporting tools available.

As mandated in CITES Decision 14.78, the AfESG will be providing a brief update on the status of the African elephant, in a joint submission from the AfESG, the Asian Elephant Specialist Group, UNEP-WCMC, MIKE and ETIS, to the 61st meeting of the Standing Committee of CITES this coming August. This will be the first time that all these systems have reported together to the CITES community. While this report will be an aggregation of information, rather than an integration, it is a first step towards bring more in-depth, timely and useful information to policy-makers.

et voir comment l'on pourrait réaliser un cadre intégré d'analyse et de rapport. Cet atelier, organisé par l'Unité Centrale de Coordination (UCC) de MIKE, a réuni les experts de terrain, les experts en matière d'analyse et d'application de la loi, ainsi que les membres des sous-groupes MIKE-ETIS du Comité Permanent et des représentants du Secrétariat de la CITES. Trois jours de travail intensif ont abouti à une voie claire à suivre pour l'intégration des systèmes de surveillance de la CITES, du PNUE-WCMC, de MIKE, d'ETIS et de la CSE/UICN en faveur des éléphants d'Afrique et d'Asie, ainsi que des suggestions pratiques qui permettront d'améliorer tous les systèmes en termes de leurs opérations et leurs structures d'analyse.

Cet atelier a été suivi, quinze jours plus tard, par la 10^{ème} réunion du Groupe Consultatif Technique de MIKE (GCT). Je ne pouvais pas y assister, mais j'étais bien représentée par Diane Skinner, qui a présenté les résultats de l'atelier. Elle m'a signalé que c'était une réunion très réussie du GTC, avec beaucoup d'énergie et d'efforts investis dans le travail. Le GCT a exprimé l'avis que la dynamique de collecte des données et le mouvement vers l'intégration avec d'autres systèmes devraient être maintenus, même en face du décalage potentiel de financement entre la fin de la phase MIKE 2 et le début de la phase 3. Le GCT a encore discuté de la nécessité d'un système d'alerte précoce, pour alerter les gestionnaires et les décideurs politiques des crises émergentes de braconnage. On s'est convenu que c'était un besoin urgent et on a assigné à un petit groupe de membres du GCT la tâche de déterminer si un tel système serait possible avec les outils de surveillance et de rapport actuellement disponibles.

Conformément à la décision 14.78 de la CITES, le GSEAf va fournir une brève mise à jour sur l'état de l'éléphant d'Afrique, dans une présentation conjointe du GSEAf, de la PNUE-WCMC, et de MIKE et d'ETIS, à la 61^{ème} réunion du Comité Permanent de la CITES en août prochain. Ce sera la première fois que tous ces systèmes auront fait un rapport conjoint à la communauté de la CITES. Alors que ce rapport sera une agrégation d'informations plutôt qu'une intégration, c'est un premier pas vers la diffusion d'informations approfondies, opportunes et utiles aux décideurs.

En préparation pour la phase 3 de MIKE, pour laquelle on espère que la Commission européenne continuera à soutenir MIKE, le GSEAf a organisé une réunion pour rassembler l'équipe du Bureau Régional d'Afrique de l'Est et Australe de l'UICN avec l'UCC de MIKE et ses agents d'appui sous-régionaux, afin de voir

In preparation for MIKE Phase 3, in which it is hoped the European Commission will continue to support MIKE, the AfESG organized a meeting to bring the IUCN ESARO team together with the MIKE CCU and MIKE sub-regional support officers, to discuss ways to ensure that IUCN and MIKE have a greater programmatic linkage going forward, a desire that has been expressed by both the Director-General of IUCN and the Secretary-General of CITES. Unfortunately, no one from IUCN PACO—our office for West and Central Africa—was able to join the meeting, but we will be reporting to them and others in IUCN with overlapping interests and mandates in order to take their comments forward in the continued negotiation over IUCN's role in MIKE Phase 3.

Finally, our elephant meat study in Central Africa has been completed and the case studies and summary study are now being prepared for publication in the next couple of months. The summary study will be published as an IUCN Occasional Publication, while the case studies will be available online. Both Dan Stiles, the consultant on this project, and Diane Skinner attended the joint meeting of the CBD Bushmeat Liaison Working Group and the CITES Central Africa Bushmeat Working Group held in Nairobi in June. We will be looking for next steps in what has been a very interesting new contribution to our understanding of elephant conservation challenges in Central Africa.

Ivory flows initiative

Following on from the successful meeting in Hangzhou, China, last year, which brought together producing, transiting and consuming countries to discuss ways to build awareness for reduction of the illegal ivory trade, the AfESG has worked with the U.S.A. and China Management Authorities, co-sponsors of our efforts to date, to submit a report to the 61st meeting of the CITES Standing Committee on the meeting and the initiative. This document outlines a number of agreed activities that have been undertaken since the meeting. In particular, the AfESG has developed an initiative with Kenya Airways to raise their passengers' awareness, particularly those travelling on their regular flights between locations within sub-Saharan Africa, Thailand and China about the legal and conserva-

comment l'UICN et MIKE pourraient avoir un lien plus programmatique à l'avenir, un vœu déjà exprimé tant par le Directeur général de l'UICN et par le Secrétaire général de la CITES. Malheureusement, aucun membre de notre bureau d'Afrique de l'Ouest et centrale n'a été en mesure de participer à la réunion, mais nous allons leur faire rapport et à d'autres à l'UICN ayant les mêmes intérêts afin de prendre en compte leurs observations dans la poursuite des négociations sur le rôle de l'UICN dans la phase 3 de MIKE.

Enfin, notre étude sur la viande d'éléphant en Afrique centrale a été achevée et les études de cas et l'étude de synthèse sont en cours de préparation pour la publication dans les prochains mois. L'étude de synthèse sera publiée en tant que publication de l'UICN, tandis que les études de cas seront disponibles en ligne. Dan Stiles, consultant sur ce projet, et Diane Skinner ont participé à la réunion conjointe du Groupe de Liaison sur la viande de brousse de la Convention sur la Diversité Biologique et le Groupe de travail sur la viande de brousse en Afrique centrale de la CITES tenue à Nairobi en juin. Nous cherchons la voie à suivre dans cette nouvelle contribution très intéressante à notre compréhension des défis de la conservation des éléphants en Afrique centrale.

Initiative du flux d'Ivoire

L'année passée, suite à la réunion fructueuse à Hangzhou en Chine qui avait réuni les pays producteurs, de transit et consommateurs dans le but de discuter des moyens d'accroître la sensibilisation à la réduction du commerce illicite d'ivoire, le GSEAF a travaillé avec les organes de gestion des Etats-Unis et de la Chine, les co-sponsors de nos efforts à ce jour, pour présenter un rapport à la 61^{ème} réunion du Comité permanent de la CITES sur la réunion et l'initiative. Ce document décrit un certain nombre d'activités convenues qui ont été entreprises depuis la réunion. Le GSEAF a surtout élaboré une initiative avec Kenya Airways pour sensibiliser leurs passagers, surtout ceux qui voyagent sur des vols réguliers entre l'Afrique subsaharienne, la Thaïlande et la Chine sur les conséquences légales et sur la conservation du commerce illicite de l'ivoire. On prévoit de lancer cette campagne plus tard cette année.

Conflits homme-éléphant

Leo Niskanen, coordinateur technique de l'UICN ESARO pour les aires de conservation et la diversité des espèces est en train d'élaborer un programme de travail

tion consequences of the illegal ivory trade. This campaign is planned to be launched later this year.

Human-elephant conflict

Leo Niskanen, the IUCN ESARO Technical Coordinator for Conservation Areas and Species Diversity, is developing a programme of work in Tanzania for human-wildlife conflict and the AfESG is supporting this work closely.

Updates on conservation and management strategies and action plans

Diane Skinner visited Burkina Faso and Niger in January this year for meetings with IUCN and CITES–MIKE colleagues to determine ways to continue our support for the implementation of the West African Elephant Conservation Strategy. She will also be attending the second meeting of the focal points for the CMS MOU concerning the conservation of West African elephants, which the AfESG helped to bring to life in 2005. CMS is also considering a possible mechanism to support elephant conservation in Central Africa, and the AfESG will provide information and expertise for this process.

Fundraising has been an important focus for us in the past six months, as we look to the future. We are soliciting funds from a variety of donors, and I am hopeful that Diane Skinner and Cecily Nyaga will be here next year to support the members and the various projects in which we are engaged.

Finally, I am thrilled to report that there is progress towards building a programmatic collaboration with IUCN, something that I think will enhance our ability to catalyse real conservation action on behalf of African elephants.

en Tanzanie pour les conflits homme-faune et le GSEAF soutient ces travaux.

Mises à jour sur les stratégies et les plans d'action de conservation et de gestion

Diane Skinner a visité le Burkina Faso et le Niger en janvier de cette année afin de rencontrer les collègues de l'IUCN et de la CITES-MIKE pour déterminer les moyens de poursuivre notre appui à la mise en œuvre de la Stratégie de conservation des éléphants de l'Afrique de l'Ouest. Elle participera également à la deuxième réunion des points focaux pour le protocole d'entente de la CMS (Convention sur la conservation des espèces migratrices appartenant à la faune sauvage) concernant la conservation des éléphants d'Afrique de l'Ouest, que le GSEAF a aidé à concrétiser en 2005. La CMS envisage également un mécanisme possible pour soutenir la conservation des éléphants en Afrique centrale, et le GSEAF fournira des informations et une expertise à ce processus.

La collecte de fonds nous a été un élément important au cours des six derniers mois pendant que nous nous tournons vers l'avenir. Nous sollicitons des fonds auprès de divers bailleurs, et j'espère que Diane Skinner et Cecily Nyaga seront ici l'année prochaine pour soutenir les membres et les différents projets dans lesquels nous sommes engagés.

Enfin, je suis très heureuse d'annoncer qu'il y a des progrès vers le renforcement d'une collaboration programmatique avec l'IUCN, qui à mon sens va améliorer notre capacité à catalyser l'action réelle de la conservation pour le compte des éléphants d'Afrique.